

Brüssel Aktuell 40/2017

17. bis 24. November 2017

Wettbewerb, Wirtschaft und Finanzen

Handelspolitik: Neue Schutzinstrumente, neue Strategie und Mercosur-Abkommen

Mitte November verabschiedete das Plenum des Europäischen Parlaments seine [Entschließung](#) zum Entwurf einer „Verordnung zur Änderung der Verordnung (EU) Nr. [2016/1036](#) über den Schutz gegen gedumpte Einfuhren aus nicht zur Europäischen Union gehörenden Ländern und der Verordnung (EU) Nr. [2016/1037](#) über den Schutz gegen subventionierte Einfuhren aus nicht zur Europäischen Union gehörenden Ländern“. Weiterhin veröffentlichte die EU-Kommission eine [Mitteilung](#) zur Überarbeitung der EU-Strategie „Hilfe für Handel“ und die Ergebnisse der letzten Verhandlungsrunde zum Mercosur-Freihandelsabkommen...

Digitalisierung: Kommission will Breitbandausbau im ländlichen Raum vorantreiben

Im Rahmen der [Breitbandtage](#) in Brüssel [präsentierte](#) die EU-Kommission am 21. November 2017 Aktionen, mit denen sie zur Unterstützung des Breitbandausbaus im ländlichen Raum beitragen möchte: So steht bis März 2018 eine Überarbeitung des [Leitfadens](#) der Kommission für Investitionen in Hochgeschwindigkeits-Breitbandnetze an (s. auch die [Leitlinien](#) zur Anwendung der Beihilfavorschriften)...

Vergaberecht: EuGH urteilt zur Einordnung einer In-House-Gesellschaft

In seinem Urteil vom 5. Oktober 2017, Az.: [C-567/15](#), entschied der Gerichtshof der Europäischen Union (EuGH) über die Auslegung des in Art. 1 Abs. 9 Unterabs. 2 der Richtlinie [2004/18/EG](#) genannten Begriffs der „Einrichtung des öffentlichen Rechts“. Eine In-House-fähige Gesellschaft eines öffentlichen Auftraggebers kann demnach in manchen Fällen ebenfalls „Einrichtung des öffentlichen Rechts“ sein...

Umwelt, Energie und Verkehr

Umweltschutz: Entschließung zur Überprüfung der Umsetzung der EU-Umweltpolitik

Am 14. November 2017 verabschiedete das Plenum des Europäischen Parlaments eine [Entschließung](#) zur Überprüfung der Umsetzung des EU-Umweltrechts (sog. [EIR](#); vgl. Brüssel Aktuell 5/2017). Die Abgeordneten erkennen ein enormes Potential im EIR und unterstützen den gewählten umfassenden Ansatz...

Biodiversität: Parlament zum Aktionsplan für Menschen, Natur und Wirtschaft

Am 15. November 2017 verabschiedete das Plenum des Europäischen Parlaments seine [Entschließung](#) zum [Aktionsplan](#) für Menschen, Natur und Wirtschaft (siehe Brüssel Aktuell 17/2017). Grundsätzlich begrüßen die Abgeordneten den Aktionsplan. Sie stellen jedoch klar, dass der Erhalt der Biodiversität in höchstem Maße gefährdet bleibt und die Ziele der EU zum Erhalt der Artenvielfalt für 2020 verfehlt werden...

Luftreinhaltung: Kommission stellt Luftqualitätsindex vor

Am 16. November 2017 stellten die Kommission und die Europäische Umweltagentur ([EEA](#)) auf dem [Clean Air Forum](#) in Paris den [Luftqualitätsindex](#) vor. Über eine interaktive Landkarte auf der Webseite der EEA können EU-Bürger zukünftig Informationen zur Luftqualität in Echtzeit abrufen...

Regionalpolitik, Städte und ländliche Entwicklung

NUTS-Verordnung: Parlament stimmt kleinteiliger territorialer Klassifizierung zu

Am 14. November 2017 stimmte das Europäische Parlament per [Entschließung](#) für eine Erweiterung der sog. NUTS-Verordnung (EG) Nr. [1059/2013](#). Die Kommission hatte Anfang des Jahres einen Vorschlag unterbreitet (siehe Brüssel Aktuell 9/2017), die bisherige räumliche Klassifizierung Europas um kleinteiligere Untersuchungseinheiten zu ergänzen...

Soziales, Bildung und Kultur

Gleichstellung: Kommission legt Aktionsplan zur Bekämpfung des Lohngefälles vor

Am 20. November 2017 veröffentlichte die Kommission den „[Aktionsplan](#) der EU 2017-2019 zur Bekämpfung des geschlechtsspezifischen Lohngefälles“. Dieser widmet sich u. a. den Themen Rechtsanwendung, Berufswahl, Aufstieg, Betreuung, Wertschätzung, Information und Förderung gemeinsamer Initiativen. So möchte die Kommission z. B. prüfen, ob eine Änderung der Richtlinie [2006/54/EG](#) zur Gleichstellung der Geschlechter nötig ist...

Europäische Säule sozialer Rechte: gemeinsame Proklamation der EU-Institutionen

Beim Sozialgipfel in Göteborg am 17. November 2017 verkündeten Kommissionspräsident Juncker, Parlamentspräsident Tajani und Ministerpräsident Ratas als Vorsitzender der Ratspräsidentschaft die Europäische Säule sozialer Rechte (ESSR) gemäß dem Vorschlag der Kommission vom 26. April 2017 (siehe Brüssel Aktuell 16/2017). Die gemeinsame [Proklamation](#) der ESSR enthält zwanzig zentrale Grundsätze und Rechte zur Unterstützung der Arbeitsmärkte und Sozialsysteme (siehe [Übersicht](#))...

Institutionen, Grundsätzliches und weitere EU-Themen

Sicherheitsunion: Einreise-/ Ausreisepolitik verabschiedet

Am 20. November 2017 [beschloss](#) der Rat der Europäischen Union u. a. die [Verordnung](#) über ein Einreise-/ Ausreisepolitik sowie die [Verordnung](#) zur Änderung der Verordnung (EU) Nr. [2016/399](#) (Schengener Grenzkodex) in Bezug auf die Nutzung des Einreise-/Ausreisepolitik (ab S. 10 des Ratsergebnisses; zuletzt Brüssel Aktuell 37/2017). Die damit neu geschaffenen Regeln ermöglichen die Erfassung aller Ein- und Ausreisen an den Schengen Außengrenzen...

Europäisches Parlament: Ausgeschiedene und nachgerückte Abgeordnete

Aufgrund der Bundestagswahl am 24. September 2017 hat sich auch die Zusammensetzung des Europäischen Parlaments geändert...